

# EL PERIÓDICO

## PARA TODOS

En la capital 15 cts. semanales

Año VII — Núm. 192

DIARIO DE LA TARDE

Independiente

y de cultura popular.

Precios.—Número suelto 5 céntimos. Atrasado, 25 id.—Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Redacción y Administración:  
Calle de Castaños, 55

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Donde no tenemos corresponsal, 75 cts. al mes

Alicante: Martes 27 de Noviembre 1917

Pagos por adelantado

### Exigiendo responsabilidades

Los guardias urbanos José María López Cardán, José López Verdú y Antonio Verdú Botella, nombrados para tales cargos por el Ministerio de la Guerra y dejados cesantes por el alcalde D. Manuel Curt y Américo sin previa imputación del oportuno expediente de cuya tramitación pudiera deducirse este resultado, presentan cada uno de los tres, instancias suscritas por ellos, solicitando del Excmo. Ayuntamiento lo que muy justamente les pertenece o sean los haberes devengados hasta que han sido repuestos.

El señor Ferré tan dispuesto siempre a velar por la justicia y amparar en sus derechos a los que sintiéndose perjudicados salen en legítima defensa de los que les asiste, se levanta para reconocer la razón sobrada de estos tres humildes guardias y con la Ley Municipal, cuya lectura de los artículos 180 y 181 tanto ilustran su brillante peroración, dice que el Ayuntamiento no es quien debe pagar una cantidad por servicios que no se le han prestado y en cambio deben dirigirse estas reclamaciones a D. Manuel Curt y Américo por ser alto de responsabilidad que a él alcanza únicamente; así se acuerda después de reconocer la justa petición hecha por estos víctimas temporales de las intrigas y rencoras políticas.

Ya escampa, ya empiezan a salir a la superficie las represalias de una actuación política que pueden llenar de amargura algunos instantes de la vida del señor Curt, el que llevado por ese idea de *hacer patria entre los suyos*, puede que hiciera muchas cosas sin prever sus consecuencias y otras tantas impuestas bien en contra de sus propios deseos; de una y otra forma no le deseamos el menor daño y bien sea por él o por quien fuese se reivindicquen en sus derechos totalmente a esos tres pobres padres de familias los menos culpables por su comportamiento, por su cordura y manera de ser, por su esmerada educación, a ser envueltos y arrollados por las iras de políticos que lejos de hacer política

provocan con sus actos una repugnancia y odio tal que ni aun hablar de ellos tan solo consienten.

Del mal en menos que estos pobres seres, así tanto más empujados cuando mayores son sus sueños de sultanes se dibán en sus momentos de recogimiento *para saber pasar* o lo del inmortal Zorrilla *«Un punto de contricción dá a un alma la salvación»*.

### Ascenso y traslado

Los ha sufrido en su destino nuestro particular y querido amigo don Martín Torres Moya, Inspector Jefe del Movimiento de los f. c. de Madrid, Zaragoza, Alicante, persona de quien cuanto se diga es poco por sus muchos méritos y excelentes condiciones de intelectualidad para el desempeño de tan difícil como embarazoso cargo.

Este honrado y dignísimo funcionario que tan a satisfacción ha desempeñado sus funciones ha sido objeto de dos ascensos en menos de un año y hoy que su presencia es reclamada en otro sitio de más importancia para defender los intereses de la compañía lo trasladan a Ciudad Real sin pensar la vacante insustituible que deja en Alicante y lo desamparados que quedan los intereses comerciales de aquí los cuales sin menoscabo de los de sus representados tan bien supo defender en toda ocasión.

Concedor por su larga experiencia de los asuntos ferroviarios que le están encomendados, supo en todo momento resolver cuantos se le presentaron por difíciles y complicados que fueran, acierto por el que se hizo acreedor a las mayores simpatías y objeto de las más significadas atenciones llegando a hermanar de tal modo los deseos que tan reñidos estuvieron que sólo con la escrupulosidad y rectitud que caracteriza al señor Torres Moya pudieron siempre estar unos al lado de otros.

No hemos de dejar de felicitarle si bien con el sentimiento que nos causa su alejamiento, ocasión que se nos ofrece para testimoniarle nuevamente el afecto y distinción que supo ins-

### Josefa Aracil Santacreu

Profesora en Partos

PLAZA DE HERNAN CORTES, NUM. 4. 1.º—ALICANTE

pirarnos con su tan genuina delicadeza.

DE PLUMA AJENA

### Infamias

Mi distinguido amigo: Ha tiempo que hice votos que mi pobre y humilde pluma no emborrionase más cuartillas, no escribir más para la pública opinión y al hacer aquellos votos, lo hice desengañado por completo debido a la indiferencia de la clase proletaria.

Fui, soy y seré siempre, un constante defensor y paladín de la clase trabajadora, mi pluma y mi pobre inteligencia siempre estuvieron al servicio de los que considero los más dignos, los más nobles entre todas las clases y esta és y será siempre para mí las honradas hijas del trabajo.

Al hacer estas manifestaciones, al volver a las lides periodísticas, la que tantos sinsabores ocasiona a los que se dedican a esta ingrata tarea, solo me mueve el deseo de patentizar y sacar a la vergüenza pública a ciertos individuos que siendo hijos del trabajo y que por sus rastezas artimañas y engaños consiguieron encumbrarse consiguiendo el despreciativo título de *capataces* o encargados de almacenes.

Hoy le toca en turno al *encargado* o *capataz* que tienen los señores Prytz y C.ª; es e individuo aplicándole el calificativo de *negrero*, *déspota*, *antihumanitario* y *traidor* hasta con sus AMOS aún le hago justicia.

Salvador Vidal, es su nombre, es el *capataz* que los señores Prytz tienen en su almacén de almendras, viene a diario ultrajando y menospreciando a las humildes obreras, que además de ser explotadas por su dueño y señor se ríe y se mofa de las que son más dignas y honradas que él.

El tal Vidal, que para vergüenzas

saya dice ser y llamarse hijo de esta noble e hidalga tierra no solamente se burla de la miseria, si no que aún dá autoridad y apoya a sus hijos para que estos traten con cruel desprecio a aquellas mujeres, que la necesidad les obligó a acudir a aquellos almacenes para ganarse después de diez y doce horas de trabajo el irrisorio jornal de una peseta.

Por hoy basta, mañana continuaré describiendo a grandes rasgos las infamias del tal capataz y las traiciones de que hace víctimas a los señores Prytz.

EL INVENCIBLE.

### D. Juan Tenorio

Se halla a la venta en la imprenta de este periódico, Castaños 55 el precioso drama del Sr. Zorrilla al precio de una peseta. También tenemos a la venta la novela de D. Juan Tenorio a cincuenta céntimos una.

### Se vende

Una magnífica casa de tres pisos, recién construida, bien ventilada, lujosamente decorada, y situada en buen sitio, cuya renta líquida responde en demasía al capital empleado en ella.

Se darán cuantos detalles pida la persona de buen gusto que desee adquirirla en la redacción de este diario.

### Aviso al público

Se compra papel viejo a 1'25 pesetas arroba.—Trapos de paño y lana, a 60 céts. kilo.—Metal viejo a 1'50 ptas. kilo.—Cobre a 2'50 ptas. kilo.—Plomo a 50 cts. kilo.—Lana de colchon a 2 ptas. kilo.—Calle de Artilleros, 17,—(Baratillo).



# En plena Guerra Mundial

## IMPORTANTÍSIMAS NOTICIAS

### De la guerra trágica

#### BALANCE SEMANAL

Lograron los austro-germanos cruzar el Piave en su curso inferior, pero fué tan enérgica la resistencia que los italianos opusieron en la orilla occidental, que las fuerzas que habían conseguido el paso del río lo recruzaron de nuevo, para proseguir desde la otra orilla en una pelea artillera de continuado y activo bombardeo. No hay que olvidar que tácticamente el paso de un río a viva fuerza es una operación bélica que, sobre requerir una sólida y conveniente preparación exige un enorme desgaste.

Además, las orillas del Piave en esta región son extremadamente pantanosas, y por ende los italianos, en su afán de defender el campo atrincherado de Veaccia, han obstinado hasta el último límite la resistencia en su ala derecha, con el fin de refrenar la agresividad de sus adversarios.

Estos, no es en esta zona donde han pretendido sacar inmediato provecho de su hábil y victoriosa manobra, es precisamente en el ala opuesta donde su presión ha sido enormemente enérgica, porque con ella han de lograr el éxito de poseer toda la región del Norte de Italia.

No necesitan los invasores extremar su acción en la ruta de oriente a occidente teniendo la certeza, como la tienen, de que la presión de de Norte a Sur que ejecutan con creciente éxito otras unidades de los ejércitos imperiales sobre el flanco izquierdo de la improvisada línea italiana ha de producir, como corolario inmediato, la evacuación por las huestes de Victor Manuel de la orilla occidental del Piave, dejando libre el camino de Treviso y de Venecia. Esta presión vá ganando terreno por los valles del Sugana y del Piave superior. Las divisiones ejecutantes de esta fase de la maniobra progresaron primero de un modo rápido en las mencionadas regiones y en la meseta de Asiago, al Este de la mencionada plaza.

Uno de los ejércitos invasores continuó avanzando desde Feltre, apoderándose de los montes Peurna y Prassolan entre el valle de Sagana al curso medio del Piave, llegando hasta Quero y avanzando hasta los montes Tomba, en cuya vertiente septentrional tomaron, en violenta lucha cuerpo a cuerpo, las formidables po-

siciones que defendían los soldados italianos, siendo el monte en cuestión el portillo que cierra el avance a la llanura, de la cual dista poco más de tres kilómetros.

Otro ejército pelea enconadamente en el Valle dei Brenta, al pié del monte Crappa, a menos de cinco kilómetros de la llanura y en la meseta de las Siete Aldeas, desde el monte Sisemol al Tondarecar, muestran los italianos violenta energía en sus reacciones de acometividad para reconquistar el terreno cedido a las tropas del General Conrad.

Fueron muy escasos los episodios bélicos en el frente occidental, sin duda por efecto de haber sacado de ellos los aliados los refuerzos enviados al territorio italiano para contrarrestar la triunfal invasión de los ejércitos imperiales.

En otros frentes y en otros sectores hubo todavía menor abundancia de incidentes marciales, y hoy más que nunca sigue la atención mundial fija en los acontecimientos próximos a desarrollarse en el Norte de Italia.

*Comandante Salamina*

### La guerra en el mar

Berlín.—Nuevos éxitos en el Mediterráneo: Ocho vapores y dos veleros, con unas 30.000 toneladas de registro bruto.

En las rutas hacia el Egipto fueron torpedeados varios vapores transportes con material de guerra para el frente inglés de Palestina, de convoyes fuertemente escoltados. Entre los transportes figuraban el vapor americano «Villemor» (3.627), con municiones; el vapor griego «Nefeli» (3.888), con 55.0 toneladas de trigo en camino de Italia.

Un submarino alemán ha hundido en el mar Glacial del Norte cinco vapores, con 24.300 toneladas de registro bruto, entre ellos los vapores armados ingleses «Zillah» (3.789) «Inderion» (3.125), ambos con madera de Arkangel para Inglaterra, así como el «Barón Balfone» (3.911), con cargamento de madera para minas, y que fué torpedeado de un convoy; además, el vapor armado ruso «Irina» (2.210) con víveres de Arkangel para Alexandrowak.

### Nueva campaña submarina

Ginebra.—De muy buen origen se da como seguro que para el próximo Enero comenzará una nueva campaña submarina, dirigida especialmente contra Inglaterra. En esta fase de la guerra harán su aparición los nuevos cruceros submarinos que vienen construyendo los alemanes.

### Continúa la grave derrota italiana

Viena.—Con tenacidad e impetu incansables avanza tropas del mariscal von Conrad por ambos lados del río Brenta.

Los italianos ofrecen seria resistencia hacia el Sur, y por esta razón los bravos atacantes tienen que tomar por asalto cada una de las cúspides ocupadas por el enemigo, que son de considerable altura.

De este modo fueron conquistadas dos montañas al Norte del río Cismon y el Prassolan.

El día 22 del corriente los cazadores de Gratz asaltaron el monte Pértica, de 1.552 metros de alto, que es la grada para llegar al Grappe, que le sobrepasa en 200 metros, y desde el cual se domina la planicie entre Bassano, Asolo y Cornuda.

### La situación en Rusia

*Las condiciones de Alemania para negociar*

París.—Dicen de San Petersburgo que los alemanes se han negado a recibir a los parlamentarios maximalistas, manifestando que solo negociarán la paz con la Asamblea constituyente y fijando como previa condición para entablar negociaciones la retirada de las fuerzas rusas en una extensión a retaguardia del frente, quedando los alemanes en las posiciones actuales.

París.—El Comité revolucionario de Rusia ha dirigido un aviso a los funcionarios desafectos, advirtiéndolos que tomará contra ellos severas medidas de represión. El Comité Central ha declarado que las elecciones para la composición de la constituyente se celebrarán en seguida.

A consecuencia de las grandes dificultades existentes para el aprovisionamiento, la mayor parte de las fábricas han dejado de trabajar.

### Última hora

*Diario de Operaciones*

En la zona montañosa del frente italiano, la pelea sigue manifestándose indecisa, aunque su actividad es sangrienta y grande y la maniobra de los imperiales está detenida ante la persistencia resistente de las huestes defensoras.

En Flandes mucho fuego artillero y el intento de avance de un batallón inglés al nordeste del Passchendalle, que fracasó por el fuego de contención de las fuerzas tedesca. En el Cambresis continuó la batalla refrenando la resistencia germana.

En reiterados ataques contra Iohv y el asalto al sur de Graicourt de gran número de automóviles tanques junto a Bourton y al Oeste de Fontaine ganaron terreno los alemanes.

### Barbería

LUIS PASCUAL MARTINEZ

Se hacen ampliaciones y ponen marcos de todas clases a plazos y al contado.

*San Francisco, 13.—Yecla*

### Casa de Comidas

*de Antonio Martínez Puche*

En esta importante casa, puede el público satisfacer su apetito por poco dinero.

Especialidad en comidas de encargo.

Vinos y licores de las mejores marcas Economía, limpieza y esmero.

13 Plaza 13

### Natividad Lillo Garrido

PROFESORA EN PARTOS

Academia de preparación para cursar la carrera con arreglo a los antecedentes y Asistencia a partos Terrijos 76, 1.º.—Alcañiz



## Una carta

Señor Director de «El Periódico para Todos»

Muy señor mío y estimado amigo: En vista de que las indicaciones insertas en su periódico, y en algunos otros de la localidad, no han logrado interesar a los demás colegas locales ni al público, he de manifestar a V. para que pueda publicarlo que estoy dispuesto no ya a dar una semi-conferencia ante la reunión de la prensa, sino una conferencia pública en el local que se designe (facilitándose los medios) sobre la solución del movimiento continuo con fuerza aplicable.

También estoy dispuesto a ceder el secreto de mi invento a la persona o entidad, española o extranjera, que quiera entenderse conmigo para estipular las condiciones que puedan ser mutuamente aceptables.

Sabe V. que puede contar con el efecto de su buen amigo q. e. s. m.

JOSE PEREZ

## El gobernador

Don Luis Pantoja Aguado

Ha sido firmado el decreto nombrando gobernador civil de Alicante a D. Luis Pantoja Aguado, coronel de la Guardia Civil.

## Tiro Nacional

De conformidad con lo que preceptúa el artículo 32 de los Estatutos Generales porque se rige esta sociedad, se convoca a la Asamblea de esta representación para el día 1.º de Diciembre con objeto de proceder a la elección de cargos para la Junta Directiva que ha de actuar en el próximo año de 1.918.

La votación tendrá lugar en el salón de actos, desde las ocho hasta las doce del indicado día.

Lo que se pone en conocimiento de los señores socios de esta representación a los efectos correspondientes.

Alicante 27 de Noviembre 1917.—  
El secretario, *Eduardo Peiró*.

## NOTICIAS

PERDIDA.—La persona que haya perdido unas gafas, puede pasar a recogerlas al Colegio de niños «El Progreso Infantil» calle de Juan de Herrera 29.

## Los labradores de Lugo

Una manifestación

Lugo.—Se ha celebrado la manifestación organizada por la sociedad de Labradores a la que concurrieron 8.000 agricultores.

Una comisión presentó al Gobernador sus peticiones, en las que solicitaban la regularización de los transportes por ferrocarril, en la exportación de la Argentina de maíz, y éatenos, así como también la regularización de los transportes.

## Los nuevos gobernadores

Hoy se firmarán los nombramientos

En el domicilio del Presidente se reunieron anoche los ministros, celebrando Consejo.

Fué aprobada la lista de los gobernadores civiles, cuyos decretos de nombramientos se extenderán hoy y a medio día los pondrá a la firma de S. M., el señor Marqués de Alhucemas.

Esta noche se facilitarán nombres de los nuevos gobernadores.

## Pro-amnistía

La nota resumen del Ministerio de la Gobernación.

El subsecretario de Gobernación ha facilitado la nota resumen de los actos celebrados el domingo en España, en solicitud de que se conceda

la amnistía para los pasados sucesos de Agosto.

En trece capitales se celebró manifestación y mitin. En otras doce, mitin solamente.

En dieciocho pueblos se celebró manifestación y en quince mitin.

Faltan noticias de Pontevedra y Canarias.

En veintidos pueblos no se celebró acto alguno.

## Suceso sangriento

Un herido grave

Alcoy.—En la fábrica de paños de los señores Hijos de Miguel Payá ha ocurrido un sangriento suceso.

El obrero Alfonso Domenech Torregrosa, de 17 años de edad domiciliado en la calle de San Mateo 44 hirió de una cuchillada a otro llamado Cándido Micó.

Inmediatamente fué conducido el lesionado a la Casa de Socorro, donde el médico de guardia D. Juan Esteve y el practicante Sr. Cerdá, le practicaron la primera cura.

El digno Juez de Instrucción del partido recibió declaración al Micó, el cual en gravísimo estado y conducido por los camilleros de la Cruz Roja ingresó en el Hospital.

El agresor se halla en la Carcel.

## Un hundimiento

Una casa en construcción se hunde.

—Dos heridos graves

San Sebastián.—Ayer mañana en

una casa en construcción en la calle de San Bartolomé, se hundió un muro, alcanzando a cuatro obreros y al contratista.

Resultaron heridos graves dos albañiles.

## Posada en el Manicomio

La familia del diestro Posada, venía notando rarezas alarmantes en el carácter del torero.

Pudieron apreciar algunos médicos advertidos por la familia, que Posada padecía manía persecutoria y monomanía de grandezas.

Seguros ya del mal lo trasladaron a Madrid y de acuerdo con unos amigos de la familia, lo llevaron al café de Lisboa, proponiéndole después un paseo en automóvil.

El carruaje fué directamente a Carabanchel, quedando el diestro recluido en el Manicomio del doctor Esquerdo.

## Ebanistas y Barnizadoras

Hacen falta en la Fábrica de Muebles, Calle de Alberola, n.º 6.—Barrio de Benalúa. Alicante.

## Tarjetas postales

En la imprenta de este periódico se hallan a la venta magníficas y variadas colecciones de tarjetas postales, desde cinco céntimos hasta 350 pesetas.

172 Prop Casa Marcel Barcelona

lin había sido quizás el que primero sintió vehementes deseos respecto a Dolores.

Su afecto no participaba en nada de los delicados sentimientos del verdadero amor.

Por el contrario, en él no había más que el deseo grosero de la materia.

La bestia humana, en toda su asquerosa hediondez, era la que sobresalía en aquel ser tan miserable.

Porque Antolín lo era en todo.

Hijo del acaso, no había conocido a sus padres, ni sabía siquiera donde nació.

Creció en el arroyo con todas las miserias sociales, fué formándose su cuerpo, y como pelota en manos de niños traviosos, fué yendo de una a otra parte hasta que llegó a la posada

Dolores o la moza de Calatayud 163

Felizmente para ella, Paco había tenido que marchar a Zaragoza y, según, decían, no volvería más por Calatayud.

Esto, como hemos dicho, fué un bien para Dolores.

Distraída entre sus ocupaciones domésticas, sin temer encontrarse con el miserable que tanto la había burlado, fué poco a poco recobrando la tranquilidad y su belleza reapareció más provocativa, más seductora, por la especie de nube de melancolía que cubría su rostro.

Sí sonría no tenía ya aquella franca expresión que, por la misma alegría que la excitaba, parecía contagiar a los que la veían.

Era, por el contrario, la sonrisa melancólica, soñadora, digámoslo así, recuerdo de un bien perdido que



PARA NAVIDAD

**A nuestros lectores**

Con objeto de que todos nuestros numerosos lectores puedan participar en los números que para el sorteo de Navidad adquiere EL PERIÓDICO PARA TODOS, siguiendo la costumbre de siempre, para este año hemos adquirido CUATRO billetes completos con los números

**384, 3.410  
21.369, 22.316**

Queremos hacer presente a nuestros abonados, evitando con ello reclamaciones de los que no hayan adquirido participaciones, que estas serán *Papeletas de una peseta* y que de esta peseta corresponderán 0'25 céntimos a cada uno de los números.

Con un talón de una peseta, se jugará cada lector UN REAL EN CADA NÚMERO.

Advertimos que esta administración no reservará participaciones a nadie, para evitar compromisos y favoritismos, de modo que como son tantos los suscriptores, aconsejamos que el que quiera tomar parte en el sorteo, recoja cuanto antes la participación que desee, no teniendo luego derecho a protesta alguna, si se agotan las papeletas, quien no haya recogido ninguna.

**Recibos de alquiler**

En la imprenta de este periódico se venden recibos de alquiler de casas a setenta y cinco céntimos el talonario de cien hojas.

**Entrada y salida de los trenes correos**

**ENTRADAS**

- Correo de Madrid, a las 8'30.
- Mixto de Madrid, a las 6.
- La Encina, a las 12'50.
- Correo de Murcia, a las 12'15.
- Mixto de Murcia, a las 21'10.
- Andalucía, a las 21'20.
- Alcoy, a las 7.
- Correo de la Marina, a las 15'53.
- Mixto de la Marina, a las 9'30.
- Palma de Mallorca, los viernes.
- Orán, los domingos.
- Argel, los días 2, 12 y 22.

**SALIDAS**

- Correo de Madrid, a las 19'15.
- Mixto de Madrid, a las 21'30.
- La Encina, a las 6.
- Correo de Murcia, a las 6.
- Mixto de Murcia, a las 15'30.
- Andalucía, a las 14.
- Alcoy, a las 13.
- Correo de la Marina, a las 10'15.
- Mixto de la Marina, a las 16'15.
- Palma de Mallorca, los sábados.
- Orán, los martes.
- Argel, los días 5, 15 y 25.

**Ostras frescas**

Llegadas regulares hasta fin de Abril

- Dos clases solamente.
- Gordas finas, docena 1'80 ptas.
- Medianas finas, docena, 1'20 id.
- Se sirven en el establecimiento al mismo precio.
- MAISON FRANCAISE.—Paseo de los Mártires, Alicante.

**Tarjetas de Visita**

En la imprenta de este periódico se ha recibido un grandioso y variado surtido de tarjetas de visita para señoras y caballeros desde 1'50 pesetas en adelante, el ciento.

**D. Juan Albert**

ESPECIALISTA

EN ENFERMEDADES DE LA INFANCIA  
CONSULTA GENERAL

Aplicaciones de eucero oxigenado en el reuma. Consulta de 9 a 1 mañana y de 3 a 5 tarde. Gratis, Martes y Sábados de 1 a 2.—Canalejas, 1 bajo, derecha.

**Gran taller de Platería**

de Correa y Díez

Cadenas señora y caballero al peso.—Se hacen todos los encargos concernientes al ramo, gran economía en la construcción y reforma.—Se compra oro, plata, platino, galones y dentaduras usadas e inservibles.—La casa que más paga.—Calle Torrijos, 92, bajo, Alicante

**Se necesitan**

Bordadoras y Caladoras para el taller de José Millán.—Torrijos, 67.

**Espectáculos**

SALON NOVEDADES

Veinte números de artistas, precios 0'75 pts. consumación.



USTED TOMARA

Amigo DÉBIL

**Elíxir CALLOL**

PORQUE DA FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD

y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

Cada una de estas cajas VALE a CALLOL

PROCESO EXPLICATIVO

BASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

**Novelas**

Hemos recibido en la Redacción de este periódico y han sido puestas a la venta para nuestros suscriptores al precio de 50 céntimos, las interesantes y preciosas novelas siguientes:

- Otelo o el Moro de Venecia.—La Dama de las Camelias.—Los amantes de Ternel.—Catalina Howard.—Diego Corrientes.—La Viejecita.—Abelardo y Eloísa.—La Africana.—Flor de un día. Amor de madre.—Pablo y Virginia.—La Huérfana de Bruselas.—Don Juan Tenorio.—El Barbero de Sevilla.—Aida.—Las espinas de una flor.—Dolores o la moza de Calatayud.—Hernán Cortés y Eloísa.—Julieta y Romeo.—El Trovador.—La Verbena de la Paloma.—Hernani.—El rey de los Campos.—José María.—Luis Candelas.—El Pernal.—Carín.—Los siete niños de Ecija.—Juan José D. Juan de Serrallonga.—Los dos pillatos.—Carmen.—Manon de Escant.

ALICANTE

Imprenta Hijos de J. García

Castafios, 55

170 Prop. Casa Mancei Barcelona

hacia adivinar a los que la miraban la inmensa felicidad de que hubiera podido disfrutar el hombre amado por aquella mujer.

Y, poco a poco, volvió a entrar en la existencia normal que antes llevaba, teniendo ella el tacto exquisito de no exponerse a recibir un bochorno de algún mal intencionado, y llevando la delicadeza, los que la conocían, de no aludir en lo más mínimo a su pasado.

Y cuidado, que lo mismo para el Registrador de la Propiedad que para el tío Perote, que para el sacristán, la muchacha se les presentaba mucho más apetitosa después de su tropiezo, que antes.

Tal vez en su fuero interno, pensaban unos y otros que era posible que

Dolores o la moza de Calatayud 171

entonces la encontrarán más propicia para sus aspiraciones, puesto que, habiendo caído una vez, no sería tan difícil hacerla que cayese otra

Pero la verdad era que, si tal pensaban, nada lo demostraron.

Es verdad que tampoco ella daba pie para que se le atreviera nadie.

Como si la desgracia exterior hubiese esclarecido su inteligencia, procedía con un tacto y una discreción tan grandes, que la señora Joaquina y el cura, su pariente, estaban admirados.

Únicamente había dos personas que no la perdonaban.

Estas eran la Tomasa, la tondera a quien ella substituyó en el cariño de Paco, y Antolín, el mozo de la posada.

Astuto, malicioso, taimado, Anto-